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文体新闻 A17文娱

! ! ! !昨天本报 !"# 版报道了吴天
明的电影《百鸟朝凤》拖了近 $ 年
才终于得以公映一事，这又反映了
中国电影市场发行中的哪些问题
呢？记者对此进行了跟踪采访。
据业内人士透露，一部电影拍

完、过审、拿到龙标（放映许可证），
并不一定就能进入影院。以现在电
影发行市场的“开价”，想进入全国
主要院线放映，没有 %&&&万元以
上的宣传发行费，想都不用想。

宣发费千万级起板
发行公司收取这么高的宣发

费，合理不合理？一位资深发行人
士给记者算了这么一笔账：制作可
以覆盖全国主要院线的电影数字放
映盘，至少需要六、七十万元费用；
设计海报、剪辑片花、制作宣传品、
物料，最普通的也要 "&&万元左右；

还有影片路演时明星、剧组的食宿
差旅、宣发团队的人工费等等，按照
现在的物价和基本工资来算，也是
数百万的投入。“如果还要去各个城
市投放广告，和网络平台合作票务，
那投入就没底了。”该人士称，"&&&
万元宣发费是最少的预估。

这些“毛估估”的费用，多少钱
进入了“黑口袋”？这位发行人也承
认，中国电影市场的不成熟，令目前
的电影成本估算困难，浮动性很大。
加之太多利益网交织其中，使得交
易变得不透明，才产生了“买票房”
“幽灵场”等畸形推广方式，千万级
的宣发成本中，一定存在猫腻。

高门槛令九成亏本
滥收、过高的宣发成本，造成

了 '成以上的、能进入院线的国产
片亏本，也令不少中小成本投资的
影片望而却步。数据显示，中国电
影的总票房自 (&&$年以来增长了
)& 倍，(&%* 年更是取得了 )+,-.

的增长。可是，能登上大银幕，接受
观众打分、点评的电影却并没有大
幅增多。在巨大宣发成本形成的高
门槛面前，去年拍摄完成的 /+/部
国产电影中，正式登陆院线的只有
$$)部，还不到总数的一半。

而这些能进入院线的国产片，
也并不都是“幸运儿”。资深电影
人、制片人方励告诉记者，一部新
片上映之前，如果此前“宣发”达不
到影院经理想像中的效果，那么肯
定就排不到理想场次。票房 %&亿、
(&亿、能慷慨贡献千万以上的“宣
发费”的国产商业片也有，但仅占据
整个大盘的 ).。也就是说，在去年
$&&多部进入院线的国产片里，除了
十几部有较强的票房贡献力之外，
剩下的片子全都成了“炮灰”。

小片尝试另类宣发
这样一来，中国国内电影市场

就进入了“给钱宣发就排片，没钱宣
发就冷藏”的恶性循环：有些没钱做

宣发的小成本片，纵然品质再高，也
被诸多同期上映的影片淹没。
不少国内电影人意识到这一

点，正通过自己的努力改变传统
商业发行模式。去年，有一部国产
纪录片《我的诗篇》尝试用“众筹
场”进行线上推广：片方组成一个
七八个人的小团队，用网络社群
的方式，先发布信息征集发起人，
再依靠发起人去推广影片，征集
观众。从去年 '月份开始，他们已
经在全国发行了 (&& 场，收回了
)&&万元的拍摄成本。如果依赖传
统的商业发行模式，这是不可能
完成的任务。

博纳银兴影城经理陈庆奕认
为，对于没有艺术院线的中国电影
市场来说，分散在各处的零碎观众
群并没有被传统的商业宣发重视
起来，有很多观众的需求尚没有被
唤醒。只要这个市场还有潜力可
挖，探索之举就不应该停止。

本报记者 张艺

过高宣传发行费令中小成本制作面临尴尬

影片上院线 真需砸千万？
本报讯（记者

俞亮鑫）今天上午，
记者从 012 首次
举行的“年度重大
文艺主题创作新闻
发布会”上获悉，
012 将斥资 %& 亿
成立促进内容创新
创优的投资、扶持
基金，其中包括对
重大主题文艺创作
的支持、扶持和投
资，会上还向社会
发布了 3&%/ 年度
012重大文艺主题
创作项目和亮点。

今年围绕“建
党 '*周年”这一重
大主题，《面向世界
的中国共产党》《理
想照耀中国 3》、
《诞生地》等一系列
纪录片将于今年 -

月前后与观众见
面。其中，《诞生地》
着重讲述 %'3% 年
中国共产党在上海
诞生前后到 %'$$年初中共临时中
央政治局从上海迁往江西这段历
史，将以历史与现实相结合的纪实
手法，展现党在上海的诞生、发展
及壮大的历史一页，凸显上海作为
红色圣地的重大意义。
为纪念红军长征胜利 +&周年，

将推出大型电视文艺行动《放歌长
征路》，沿着《长征组歌》%& 首曲目
中的 %&个重要地点，重走长征之
路、寻找历史坐标。大型交响史诗剧
《长征》将汇集一批优秀艺术家加
盟，以戏剧、朗诵、交响乐、舞蹈、合
唱等艺术样式，力争创制一台充满
历史感和感召力的舞台文艺精品。

! ! ! !几位电影专业人士不约而同

地表示!要减少高额宣发带来的影

响!给中小成本影片拓展更大的生

存空间!归根到底是要建立一个健

康"有序的电影良性市场大环境#

国内电影宣发推广费用!以前

并不多!但是后来开始逐渐效仿好

莱坞的商业模式! 为了把观众 $忽

悠%进影院!发行方有意无意地把宣

发的高成本等同于电影的高品质#

早在 !年前!国家就出台了有

关规定!重拳打击市场上不合理的

营销推广手段# 明年! 随着"#$

有关电影市场协议的实施!国产电

影将面临更加激烈的国际化竞争!

对国内影市管理的规范化&法制化

的要求!也就更加迫切#

一个成熟的电影市场!应该百

花齐放!如果谁有钱谁上映!就会

让中国电影逐渐走入窘境# 毕竟!

过分单一的商业片类型!票房数据

再怎么屡创新高!也不过是一场泡

沫狂欢# 张艺

一个成熟的市场应该百花齐放
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